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  Выпускники школы будут соответствовать актуальным требованиям экономики России 

Президенту Путину рассказали, 
зачем нужна Новгородская 
техническая школа
Текст:  Александр Кобяков

На встрече с  прези-
дентом Владимиром 
Путиным в  рамках 
заседания наблюда-

тельного совета АСИ губер-
натор Новгородской области 
Андрей Никитин и и.о. рек-
тора НовГУ Юрий Боровиков 
показали проект будущей 
Новгородской технической 
школы.

— Главная задача проек-
та — формировать лично-
сти, которые смогут отвечать 
на вызовы будущего, — отме-
тил Боровиков. — Мы не бу-
дем ждать 2021 года, когда 
школу должны ввести в экс-
плуатацию. НТШ уже сейчас 
открывает свои двери на пло-
щадке вуза. Мы формируем 
лаборатории. Люди смогут 
в самой современной инфра-
структуре получить навыки 
по компетенциям, которые бу-

дут необходимы российской 
экономике.

В настоящее время на базе 
Политехнического коллед-
жа НовГУ открыты лаборато-
рии нейротехнологий, беспи-
лотных авиационных систем, 
виртуальной, смешанной и до-
полненной реальности, искус-
ственного интеллекта, ма-
шинного обучения и анализа 
больших данных, технических 
средств реабилитации. Кроме 
того, в этом году планируется 

открытие лабораторий прото-
типирования, неразрушающего 
контроля и цифровых двойни-
ков. Ещё 13 лабораторий откро-
ются в 2020 и 2021 годах.

Андрей Никитин, в  свою 
очередь, подчеркнул, что со-
здание НТШ должно позво-
лить снизить отток молодёжи 
из Новгородской области.

Напомним, Новгородская 
техническая школа — это со-
вместный проект НовГУ, прави-
тельства области, Университета 

«20.35» и WorldSkills. Проект на-
целен на подготовку и пере-
подготовку кадров для работы 
на высокотехнологичных про-
изводствах, а также адапта-
цию работников к новому обо-
рудованию, включая настройку 
и управление автоматизиро-
ванными процессами.

Ежегодно в школе будут про-
ходить обучение около трёх ты-
сяч человек. Строительство 
школы начнётся уже в октябре 
этого года.
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  Специалисты изучили тенденции развития технологий анализа и управления данными

  Каждый студент будет иметь свой цифровой след, и на базе собранных данных, учащимся будут 
предлагать их собственные образовательные траектории

В НовГУ обсудили 
будущее мирового 
программирования
IT-СПЕЦИАЛИСТЫ ОЗАБОЧЕНЫ 
ИНТЕГРАЦИЕЙ БОЛЬШИХ ДАННЫХ 
И РАСПОЗНАВАНИЕМ ДЕМОТИВАТОРОВ

Текст:  Александр Кобяков

— НАШ МИР меняется с такой 
скоростью, что, только объе-
динив усилия, можно не до-
гонять технологии, а разви-
ваться, опережая их, — заявил 
на открытии чтений и.о. ректо-
ра НовГУ Юрий Боровиков. — 
10  лет назад Институт сис-
темного программирования 
и  НовГУ приняли решение 
о создании лаборатории сис-
темного программирования. 
Эта структура неплохо заре-
комендовала себя, став частью 
распределённого центра ком-
петенций ИСП РАН.

Директор Института 
Арутюн Аветисян, в свою 
очередь, сообщил о пла-
нах по дальнейшему сотруд-
ничеству с  Новгородским 
университетом.

— За 10 лет мы прошли очень 
хороший путь. Конференция 
проходит на базе первокласс-
ной лаборатории. Мы сделаем 
всё возможное, чтобы в бли-
жайшее десятилетие у  нас 
«выросла вторая нога» в виде 
анализа данных, — заверил 
Аветисян.

С пленарными доклада-
ми на конференции выступи-
ли профессор университета 
Датского города Оденсе Динес 
Бьорнер и Асаф Шустер из уни-
верситета «Технион» в израильс-
кой Хайфе.

В рамках работы секций 
участники «Иванниковских 
чтений» обсудили тенденции 
развития технологий ана-
лиза и моделирования прог-
рамм, управления данными 
и  информационными систе-
мами, работы с операционны-
ми системами и высокопроиз-
водительными вычислениями.

Учёные из МГУ Владимир 
Сазонтьев и Сергей Ступников 
разрабатывают расширяемый 
подход к интеграции больших 
данных. Существующие в на-

стоящее время исследователь-
ские и коммерческие аналоги 
имеют ряд недостатков.

— Они ограничены челове-
ческим ресурсом, необходи-
мым для отбора источников, 
создания правил, составле-
ния схем и выявления общих 
сущностей данных, — пояснил 
Сазонтьев. —  Коммерческие 
системы интеграции хорошо 
извлекают данные, но пло-
хо автоматизированы в части 
сопоставления и разрешения 
конфликтов данных. Методы 
работы исследовательских си-
стем не заменяемы и не пред-
ставляют полного цикла рабо-
ты с данными.

Оксана Беляева из  Инс-
титута системного програм-
мирования представила 
систему оптического распоз-
навания текстов изображе-
ний, размещаемых в  соцсе-
тях. Исследовательница вместе 
с группой коллег создала ней-
росеть на  базе программы 
Tesseract OCR. Учёные работа-
ли с демотиваторами, сканами 
документов и их фотография-
ми. Без предварительной обра-
ботки программа распознавала 
менее 30% символов, с систе-
мой распознавания, созданной 
российскими программистами, 
в полностью автоматизирован-
ном режиме работы — 84,5%. 
По словам Оксаны Беляевой, 
целью такого анализа изобра-
жений в соцсетях может быть 
изучение эмоционального 
окраса постов пользователей, 
их требований и пожеланий.

Конференция 
проходила на базе 

первоклассной 
лаборатории

Новгородский университет принял международные «Иванниковские 
чтения». Научная конференция посвящена памяти основателя 
Института системного программирования РАН Виктора Иванникова. 
На форуме говорили об инновациях в программировании.

В Новгородском университете появится 
лаборатория анализа данных

Текст:  Александр Кобяков

ПРОЕКТ будет создан на тех-
нической базе, которая уже 
есть у НовГУ. Программное 
обеспечение для работы ана-
литиков предоставит компа-
ния Megaputer Intelligence. Эта 
компания более 20 лет произ-
водит аналитические прог-
раммы для американско-
го рынка. В последние годы 
разработчики начали актив-
но работать и в России. Уже 
с ними сотрудничают круп-
ные российские авиаперевоз-
чики, операторы сотовой свя-
зи и торговые сети.

Программный комплекс, 
который Megaputer Intelligence 
передаст в распоряжение 

Новгородского университе-
та — собственная уникаль-
ная разработка компании. 
Договорённости о сотрудни-
честве НовГУ удалось дос-
тичь с создателями аналити-
ческого софта в июле 2019 года 
на образовательном интен-
сиве «Остров  10-22» в центре 
«Сколково». 

В лаборатории будут рабо-
тать около 10 специалистов. 
Команда сотрудников будет ме-
ждисциплинарной. В нее вой-
дут как IT-специалисты, кото-
рые будут программировать 
продукт для анализа данных 
и решать задачи, так и сотруд-
ники различных профилей — 
постановщики задач.

— Перед нами стоит задача 
формировать индивидуальные 
траектории обучения, — ком-
ментирует создание лабора-
тории директор Центра новых 
информационных техноло-
гий НовГУ Дмитрий Бобров.
— Для этого нужно отслежи-
вать так называемый цифровой 
след каждого студента, ана-
лизировать, как ребята учат-
ся, и получать обратную связь 
от них. В основном, это про-
исходит путём анализа текс-

товых данных, которые они 
загружают в сеть, в  частно-
сти результатов их проект-
ной деятельности и груп-
повой работы на платформе 
Университета 20.35. На основа-

нии анализа этих данных будут 
строиться когнитивные профи-
ли, и студентам будут предла-
гаться индивидуальные траек-
тории развития. Для этого 
и нужна лаборатория.

Программное обеспечение, 
на котором будут работать ана-
литики, университету переда-
дут бесплатно. Планируется, что 
лаборатория начнёт работать 
в ближайшие несколько недель.

Лаборатория займётся 
отслеживанием 
учебных показателей 
студентов, а также 
будет решать другие 
аналитические задачи 
для университета и 
новгородского бизнеса.



330 СЕНТЯБРЯ 2019 Г.Акценты

  Тьюторы — это особые наставники, которые передают человеку selfskills: как самореализовываться и самообразовываться

  В проектной работе тьютор помогает каждому из участников выбрать своё правильное 
направление

Даже самая 
прекрасная 

и передовая идея 
сначала всё равно 
будет воспринята 

в штыки

Тьюторы объясняют 
человеку, как 

совершать выбор 
и как не бояться 

делать этот выбор

Текст:  Екатерина 
Переплавченко

С 2017 года в России тью-
тор — это узаконенный 
профстандарт, наравне 
с такими же професси-

ями, как педагог или психолог. 
Навыки тьютора активно ис-
пользуют в средней и высшей 
школе, а также в индивидуаль-
ных образовательных траекто-
риях человека.

Кто такой тьютор?

Тьютор — это педагог, который 
сопровождает индивидуаль-
ный образовательный маршрут 
учащегося. Тьютор может рабо-
тать с детьми и взрослыми. Он 
может работать индивидуаль-
но с человеком или с группой. 
Но при работе с группой каж-
дый участник получает свой 
индивидуальный образова-
тельный маршрут.

— Тьюторы — это особые на-
ставники, которые передают 
человеку selfskills. То есть они 
объясняют ему, как самореа-
лизовываться и самообразо-
вываться, как совершать вы-
бор и  как не бояться делать 
этот выбор, — поясняет док-
тор педагогических наук, про-
фессор Московского городского 
педагогического университета 
Татьяна Ковалёва.

Ставка на тьюторство

В настоящее время пять крупных 
вузов страны реализуют прог-
рамму по работе с тьюторами.

В РАНХиГС, в крупнейшей 
академии России, где готовят 
госслужащих, создан большой 
тьюторский центр, который ра-
ботает на факультете «Liberal 
Arts». Это факультет общего 
гуманитарного профиля, и за-
дача тьютора здесь помочь по-
нять первокурсникам, в какой 
тип гуманитарного знания они 
хотят пойти: выбрать историчес-
кий или, скажем, филологичес-
кий факультет.

В Пермском университе-
те тьюторы успешно работают 
со студентами первого курса.

Томский государственный 
университет разрабатывает 
тьюторскую модель современ-
ного университета. Этот центр 
работает с ребятами, сдавши-
ми ЕГЭ на 100 баллов или по-
лучившие высокий балл по тем 
или иным предметам.

В Башкирском педагоги-
ческим университете тьюто-
ры работают в  социальном 
направлении: старшекурс-
ники становятся тьюторами 
для ребят-первокурсников.

По тюторской системе рабо-
тает и Московский городской 
педагогический универси-
тет. Здесь находится тьютор-
ская магистратура, и экспер-
ты разрабатывают тьюторскую 
модель для всего российского 
образования.

Модель тьюторского со-
провождения начала реали-
зовываться и в Новгородском 
университете.

— Российский Оксфордский 
фонд делал открытый конкурс 
на создание тьюторской моде-
ли в университете. Заявки по-
дали более 30 вузов страны. 
И одним из победителей стал 

Новгородский государствен-
ный университет им. Ярослава 
Мудрого. И это очень важное 
событие для вашего вуза, — ска-
зала Татьяна Ковалёва.

Время накопления опыта

В настоящее время нет точной 
формулировки, как должна реа-
лизовываться тьюторская мо-
дель в современном универси-
тете. Каждый вуз накапливает 
свой опыт и делится с другими 
учебными заведениями.

Главная задача — мягко вов-
лечь в этот процесс препода-
вателей и студентов, считает 
Татьяна Ковалёва.

— Есть такая поговорка: 
нельзя догнать и причинить 
добро. Даже самая прекрасная 
идея сначала всё равно будет 

воспринята в штыки. Так пока-
зывает мой более чем 30-летний 
опыт работы в сфере образова-
ния. Наиболее эффективные мо-
дели — это модели, построен-
ные на взаимной доброжела-
тельности. Есть, например, 
в вузе или школе сильные пред-
метники, которые иронично 
относятся к тюторству, не ве-
рят в эту идею. Ну и не нуж-
но их заставлять. Есть уважае-

мая профессия преподаватель, 
и есть уважаемая профессия — 
тьютор. Только со  временем 
даже те, кто активно проти-
востоял этой идее, постепен-
но проникаются ею, — говорит 
Татьяна Ковалёва.

Профессия тьютора нужна 
в любой модели образования. 
Но в проектном обучении, ког-
да студенту предстоит не толь-
ко линейно получать информа-
цию от преподавателя, как это 
было принято в традиционной 
модели, но и выбирать, то, что 
нужно именно ему, тьютор по-
может сформулировать запро-
сы и найти ответы: от замысла 
до реализации. Подскажет до-
рогу от проекта до результата. 
А также научит анализировать 
полученный опыт и затем сфор-
мулировать новый проект.

Не упустить себя
ЗАЧЕМ НУЖНЫ ТЬЮТОРЫ В СОВРЕМЕННОМ ОБРАЗОВАНИИ?

В НовГУ начался 
курс по подготовке 
тьюторов. На занятия 
записались 
преподаватели, 
доценты и студенты 
университета, 
а также тех, кому 
интересно освоить 
новую профессию.

Татьяна Ковалёва
доктор педагогических 

наук, профессор 
Московского городского 

педагогического 
университета
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Университет 
в городе — это 
хороший шанс 
для развития 
пространства 

в целом

В Великом Новгороде 
может быть большой 

университет 
в маленьком городе. 
Используйте историю, 

символы, традиции

Текст:  Екатерина 
Переплавченко

Как вам Новгород?

— Я бы говорил о Новгороде 
в сравнении с другими горо-
дами. Например, перед тем, 

как попасть в Новгород, мы 
приехали в Санкт-Петербург. 
И  это утопический город, 
у него совершенно новый вид, 
с исторической точки зрения. 
А Новгород — это город начала 
средневековой истории.

Или, например, Киев. Нес-
колько недель назад я был там, 

и этот город очень сложно по-
нять с точки зрения пространс-
тва, не зная Великий Новгород. 
Почему? Потому, что в Киеве 
много зданий, которые были 
построены в разное время и в то 
же время много церквей и мона-
стырей, которые тоже создают
пространство города. Всех их 

Пиотор Якоб Ференски: 
«Создавайте большие 
университетские 
традиции в маленьком 
городе»
Профессор Института культурологии Вроцлавского университета в Польше, 
доктор философии Пиотор Якоб Ференски уверен, что для того, чтобы 
создать город-университет в Великом Новгороде, необходимо сочетать 
историческое наследие и современные технологии. А большой университет 
в маленьком городе откроет новые двери для развития всего городского 
пространства.
В интервью мы обсудили Великий Новгород, новгородцев 
и каким должен быть город-университет.

видно, но при этом нельзя по-
нять сразу структуру города. 
В Новгороде тоже много монас-
тырей, но ты прекрасно пред-
ставляешь, как он был построен
в средние века. И  Новгород 
даёт понять дух Средневековья. 
В Новгороде мы можем прочесть 
то, как раньше представляли 
мироустройство средневековые 
люди.

Особенность российских го-
родов в том, что в архитекту-
ре многих из них присутствуют 
здания разных годов постройки: 
часть городов были разрушены 
в годы Великой Отечественной 
войны, их потом восстанавли-
вали. Другие города были пос-
троены уже в хрущёвские годы. 
Признаки той или иной эпо-
хи есть почти во всех городах, 
но воспринимаются они в каж-
дом городе по-разному. Важна 
не только урбанистика и ар-
хитектура, но и то, как люди 
ощущают себя в городе. А раз-
говаривает с нами город как 
раз своими зданиями, улица-
ми и даже надписями на стенах.

Что вам рассказал наш 
город о современном 
новгородце?

— Сложно сказать после не-
скольких дней в городе. Чтобы 
понять это, нужно побывать 
в городе несколько раз. Но пер-
вое впечатление — жизнь го-
рожан связана с  историей 
и религией. И, конечно, если 
сравнивать с сибирскими го-
родами, то Новгород — это ту-
ристический город. И это очень 
заметно. Новгород не такой 
большой, как Санкт-Петербург 
или Москва, где люди торопят-
ся по своим делам. Я не видел 
здесь большого числа заводов 
и предприятий, как в Сибири, 
например. Но в Новгороде я за-
метил много людей, которые 
смотрят на город, изучают его. 
И ещё я обратил внимание на то, 
что очень много такси и различ-
ных перемещений туристов.

Что вы думаете 
о концепции Город-
университет в Великом 
Новгороде?

— Конференция (III Междуна-
родная научная конференция 
«Визуальная антропология — 
2019. Город-университет: жиз-
ненное пространство и визуаль-
ная среда» — прим. ред.), которая 
прошла в Великом Новгороде – 
хороший повод, чтобы говорить 
о роли университета в городе. 
В России, прежде всего универ-
ситетский город — это Москва. 
Даже Санкт-Петербург нель-
зя таким назвать. И ещё, на-
пример, Томск. Это настоящий 
Город-университет: в городе жи-
вёт 600 тысяч жителей, а есть 
сразу 7 высших учебных заве-
дений. Или в моём родном горо-
де в Польше — Вроцлав — тыся-
чи студентов. И их видно везде: 
в театрах, на улице, в рестора-
нах. И они участвуют в жизни 
города всегда. И главное зда-
ние университета — это самое 
заметное здание в городе и на-
ходится в центре. Это и есть по-

казатель того, что мы находим-
ся в городе-университете.

У вас в Новгороде, конеч-
но, главное сооружение — это 
Новгородский кремль. Но важ-
но не только физическое значе-
ние университета, которое оно 
играет в пространстве города. 
Университет в большом городе, 
с населением от 500 до 1 млн че-
ловек, имеет ключевое значе-
ние уже на формирование окру-
жающей социальной среды: 
студенты активно участвуют 
в мероприятиях города, реша-
ют важные проблемы, создают 
атмосферу. Поэтому универси-
тету нужно набирать социаль-
ный вес в жизни города.

Как Великому Новгороду 
вырасти в Город-
университет?

— Университет в городе — 
это хороший шанс для раз-
вития пространства в целом. 
И без поддержки местных вла-
стей сделать это будет трудно. 
У вас есть возможность раз-
виваться в модели, когда го-
род использует своё историче-
ское наследие. И у вас оно очень 
богатое. Это и нужно брать 
при создании модели Город-
университет. Где ещё можно 
найти в Европе храм 11 века? И 
это может быть большой уни-
верситет в маленьком городе. 
Используйте историю, симво-
лы, традиции. Ну и, конечно, 
необходима финансовая под-
держка властей в этом разви-
тии. Я считаю, что у вас можно 
успешно развивать гуманитар-
ное, политическое и даже эко-
номическое направление.

Сегодня наш университет 
делает ставку 
на передовую модель 
образования: у нас 
внедряется проектное 
обучение, где студенты 
будут обучаться, 
помимо основной своей 
профессии, например 
IT-навыкам. При обучении 
будет использоваться 
искусственный интеллект 
и онлайн-платформы. Как 
это всё можно связать 
с историческим наследием 
и традициями?

— Дело в том, как использовать 
пространство города. История, 
символический капитал и со-
временные технологии — это 
разные вещи. Но современные 
технологии можно изучать 
в любом месте. Важно, как это 
подавать людям. Вот даже если 
посмотреть на конференцию, 
которая прошла в НовГУ: ни-
где такого нет, чтобы открывал 
мероприятие, на котором со-
бираются учёные со всей стра-
ны и иностранные гости, — свя-
щенник. А у вас так. И это очень 
необычный и специфический 
момент. И в этом сила ваше-
го города. Эти традиции нуж-
но сохранять и использовать. 
Но,  с  другой стороны, нуж-
но показать, что вы открыты 
и готовы к новому. Создавайте 
большие традиции универси-
тета в маленьком городе.

 В конце августа в Новгородском 
университете прошла 
III Международная научная 
конференция «Визуальная 
антропология — 2019. Город-
университет: жизненное 
пространство и визуальная 
среда».

В ней участвовали урбанисты 
и учёные из 27 городов России, 
а также из Армении, Латвии, 
Беларуси, Польши, Украины, 
Великобритании и Австрии

СОБЫТИЕ
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Текст:  Екатерина 
Переплавченко

Но 25 лет назад Великий 
Новгород совершил 
настоящий прорыв 
в  развитии телеви-

зионного вещания. В малень-
ком провинциальном городе, 
где нет ни денег, ни нужных 
специалистов, увлечённые 
люди мечтали создать свой те-
левизионный канал. И они этого 
добились. Вместе с региональ-
ным ТВ в эфир вышла и уни-
верситетская студия. И  уже 
тогда начала действовать стра-
тегия Город-университет, ког-
да вуз и телеканал вместе ра-
ботали на развитие Великого 
Новгорода.

Вуз начинается с ТВ

С теми, кто стоял у истоков 
становления Новгородского 
телевидения и творческого 
объединения «Университет» 
(ТО «Университет») мы вспом-
нили, как это было и погово-
рили о том, что происходит 
сегодня.

— Когда НовГУ руководил 
Владимир Сорока, у него поя-
вилась идея создать Пресс-
центр в вузе. Затем решили до-
бавить и телевидение, и было 
создано внутреннее вещание 
ТРЦ «Новгородский универ-
ситет». Приказ был подписан 
в октябре 1994 года. Так, с ок-
тября началась работа Центра. 
Первоначально размещались 
на улице Чудинцева. Первые 

программы записывали на кас-
сеты и передавали на телека-
нал ТВС-Новгород. Уже потом 
университет заключил дого-
вор с НГТРК «Славия», которую 
возглавлял в то время Виктор 
Смирнов. Нам дали помещение, 
и мы начали делать програм-
мы. Первая и самая масштаб-
ная была «Логос», — вспоминает 
Сергей Пилипив, директор ТО 
«Университет».

Когда образовалось уни-
верситетское телевидение, 
кафедры журналистики ещё 
не  было. Но  первые сюжеты 
снимали тогда ещё начинаю-
щие новгородские корреспон-
денты — Анжелика Королёва, 
Дмитрий Михалёв, Людмила 
Алексеева. 

Уникальные в стране

— Студенты-журналисты к нам 
стали приходить позднее. У нас 
был отбор: ребята читали тек-
сты, работали перед камерами. 
Брали перспективных и с горя-
щими глазами, — рассказыва-
ет Татьяна Генриховна Пралич, 
заведующая лабораторией ТО 
«Университет». Она работает 
на телевидении с 1994 года,

Художественным руководи-
телем ТО «Университет» стал 
Сергей Пухачев.

— На университетское 
ТВ меня пригласил Виктор 
Смирнов. Конечно, я согласил-
ся. Тогда это был уникальный 
случай в стране, когда универ-
ситетское телевидение выходи-
ло в эфир на действующем ка-
нале. Для примера, в то время 

в Екатеринбурге, где факультет 
журналистики больше, там сту-
денты снимали на кассеты и за-
тем стирали и снимали опять. 
Выйти в эфир со студенческим 
коллективом было не прос-
то. А в Новгороде так было. 
Но мы тоже тогда особо ниче-
го не умели и не знали. Первый 
наш проект был «Логос», и в нём 
мы сделали такой формат, как 
«Студенческое кафе» — полтора 
часа в прямом эфире обсуждали 
тему, снимали к ней сюжеты. Я 
там, по режиссёрскому замыс-
лу, был барменом, — рассказы-
вает Сергей Пухачёв.

В 90-е годы одна из самых 
популярных программ на нов-
городском телевидении была 
«Гайд-Парк». Зрители приходи-
ли за несколько часов до эфи-
ра, чтобы занять место в сту-
дии. А реакция телезрителей 
была неоднозначной: полови-
на города требовала закрыть 
программу, другая — продол-
жать показывать всё, как есть. 
У программы даже есть свой ре-
корд по количеству зрителей 
и участников в студии за один 
выпуск — 180 человек.

— Мы показывали всё, как 
было. А нам говорили, что мы 
должны показывать идеал. 
У нас в эфире были парни, ко-
торые семечки плюют, матерят-
ся. Учителя, когда приходили 
на передачу, не выдерживали 
и после пяти минут уходили 
из студии. Но это же ваши дети, 
те, кто вышли из школы. Тогда 

люди хотели говорить и не боя-
лись этого, — вспоминает Сергей 
Пухачёв.

Университет + ТВ = Город

Всё это стало возможно пото-
му, что два человека — Виктор 
Смирнов, на тот момент руко-
водитель телеканала «Славия», 
и Владимир Сорока, первый рек-
тор НовГУ — смогли быстро дого-
вориться и начали вместе рабо-
тать над общим проектом.

— Это был 1993 год. Кто от-
крывал «Славию»? Студенты! 
В Новгороде на тот момент не 
было ничего, чтобы сделать своё 
телевидение. Был только один 
человек, который в это верил, 
и в итоге благодаря ему это и слу-
чилось, — Виктор Григорьевич 
Смирнов. И когда возникла пер-
спектива создания своего ка-
нала, мы поняли, что нужны 
различные форматы и специа-
листы. Мы стали пригла-
шать их со всей страны. Даже 
из Казахстана приехали. В это 
же время Владимир Сорока ор-
ганизовал в Новгороде уни-
верситет. И руководители этих 
двух мощных структур, кото-
рые активно влияли на жизнь 
новгородцев, нашли быстро об-
щий язык. Поэтому, концепция 
«Город-университет» появилась 
ещё 25 лет назад. Тогда все пони-
мали, что будущие кадры нужно 
растить максимально прибли-
женными к практике, — вспо-
минает Сергей Даревский, ди-
ректор ГТРК «Славия».

Звёзды нужны во все 
времена

В итоге, здесь, в  Великом 
Новгороде, в городе, где ещё 
30 лет назад не было телеви-
дения, готовили такие кадры, 
которые шли нарасхват в сто-
лице. Большое количество те-
леведущих, операторов и кор-
респондентов уехало работать 
на федеральные каналы, на-
чав свою карьеру на новго-
родском и  университетском 
телевидении.

Сегодня мир информации 
совсем другой. Телевидение, 
разумеется, не умрёт, как 
и  не  умерла газета. Просто 
форматы становятся другими. 
Во времена, когда каждый мо-
жет стать заметным, исполь-
зуя свой телефон и социальные 
сети, не нужны связи на теле-
каналах. Нужна идея, интерес 
и запал её реализовать.

— То, что было на новгород-
ском ТВ 25 лет назад, — уже 
не повторить. Да и не нужно 
за этим бежать и пытаться это 
сделать. Всё начинается с че-
ловека. И нужно быть всегда 
готовым наращивать свой ин-
струментарий. Молодой жур-
налист должен интересовать-
ся тем, что происходит вокруг, 
не бояться пробовать, начинать, 
учиться. И помнить, что на-
чальство, которое может пору-
гать или остановить, будет же 
не вечно, а звёзды будут нужны 
во все время, — сказал Сергей 
Даревский.

  Директор ГТРК «Славия» Сергей Даревский советует молодым журналистам не бояться 
пробовать, начинать и учиться

  Татьяна Генриховна Пралич, заведующая лабораторией ТО 
«Университет», вспоминает очереди из горожан, желающих 
попасть на эфир передачи «Гайд-Парк»

  Сергей Пилипив (слева) и Сергей Пухачёв (справа) стояли у истоков создания ТО «Университет»
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Мы в эфире
УНИВЕРСИТЕТСКОЕ 
ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
ОТМЕЧАЕТ 25 ЛЕТ

Когда-то газетчики с ужасом ждали появления 
телевидения: ведь с его приходом всем 
печатным СМИ предрекали скорую смерть. 
Сегодня настало то время, когда и телевизор 
не имеет магической власти над аудиторией. 
Теперь мы сами выбираем, что читать и 
смотреть, и делаем это тогда, когда удобно 
лично нам. А телевизор и газета больше не 
единственные инструменты для этого.
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В здоровом 
студенте — 
учебный 
дух
КАК УНИВЕРСИТЕТ ЗАБОТИТСЯ 
О САМОЧУВСТВИИ СТУДЕНТОВ 
И СОТРУДНИКОВ

Во время учёбы в Новгородском университете студенты могут получить 
медицинскую помощь в вузе. Сотрудникам также предоставляется 
лечение, в том числе льготные путёвки в санаторий-профилакторий. Куда 
обратиться, чтобы попасть на приём к терапевту, вылечить зуб или сделать 
прививку и как это сделать правильно, читайте в нашем материале.

Текст:  Татьяна Алексеева

Все студенты имеют пра-
во на получение меди-
цинской помощи в по-
ликлинике по  месту 

жительства или в центрах 
общей врачебной практики. 
В университете есть два таких 
центра.

Пациенты могут обратить-
ся с вирусными инфекциями, 
заболеваниями лёгких, серд-

ца  — по тем направлениям, 
с которыми работают терапев-
ты и педиатры, объясняет глав-
ный врач Медицинского цен-
тра НовГУ Виктория Егоричева. 
По другим симптомам врачи 
порекомендуют, к каким узким 
специалистам лучше пойти.

Записаться на приём 
33-20-77

  Три недели в году студенты-бюджетники могут получать бесплатное питание, витамины и массаж



730 СЕНТЯБРЯ 2019 Г.кампус

  Студенты-стоматологи проходят практику на фантомах. Лечить людей допускают только 
дипломированных специалистов

  В Медцентре НовГУ студенты могут получить консультацию врача, сделать прививку или 
выписать справку

Услуги Медцентра платные. 
Приём врача стоит 400 рублей. 
За 300 рублей проводят вак-
цинацию: можно сделать при-

вивки от дифтерии, гепатита B, 
кори, клещевого энцефалита, 
гриппа. Если требуется вы-
писать справку, плата соста-

вит 150 рублей. «Таких цен 
в городе нет, это очень дёше-
во», — подчёркивает Виктория 
Егоричева.

По её словам, планирует-
ся, что в следующем году бу-
дет распределение приёма: нач-
нут выделять бесплатные места 
для лечения. 

Университетская 
стоматология

На ул. Фёдоровский ру-
чей, д. 2/13, работает Учебно-
клинический стоматологи-
ческий центр Новгородского 
университета. Пациентов там 
лечат не практиканты, а опыт-
ные врачи с большим стажем. 
Это преподаватели, студенты, 
которых выпускаются из вуза 
и устраиваются потом в разные 
клиники.

— Центр оказывает плат-
ные услуги: терапевтическая, 
ортопедическая, хирургиче-
ская стоматология. Здесь есть 
врачи, которые вылечат зубы, 
удалят, запротезируют, — ком-
ментирует директор центра, 
врач-стоматолог терапевт, за-
ведующая кафедрой стоматоло-
гии Новгородского университе-
та Наталья Прозорова.

В центре работают восемь 
стоматологов. Лечащим врачом 
может быть только дипломиро-
ванный специалист, сообщает 
руководство клиники. До окон-
чания университета все студен-
ты учатся на фантомах — спе-
циальных манекенах.

— Студенты в нашем центре 
проходят производственную 
практику, но медицинскую по-
мощь оказывают сертифици-
рованные врачи, — замечает 
Наталья Прозорова. — Врачи 
достаточно опытные, стаж 
у всех уже больше десяти лет. 
Мой стаж уже 17 лет, — делится 
завкафедрой. — Совмещаю лек-
ции и практические занятия, 
клинический приём. У нас поч-
ти все преподаватели так совме-
щают. Трудно же преподавать, 
когда знаешь только теорию и не 
можешь эти знания реализовать 
в практической работе. Ты тогда 
отстаёшь. Всегда нужно и рабо-
тать, и преподавать.

В клинике устанавливают 
и импланты. Стоматологи ра-
ботают с современным обору-
дованием и новейшими мате-
риалами. «У нас используется 
хорошо себя зарекомендовав-
шая израильская система для 
имплантации Alpha Bio», — со-
общает руководитель центра 
и добавляет, что пациенты по-
лучают качественное лечение 
по доступным ценам.

— Цены у нас средние по горо-
ду, — говорит Наталья Прозорова. 
— Если цена будет низкая — 
значит придётся экономить 
на чём-то. Мы стараемся лечить 
с помощью современных плом-
бировочных материалов, анесте-
тиков, а они недёшево стоят сей-
час. Но этом экономить нельзя.

На первичном приёме врач 
сориентирует пациента по стои-
мости лечения. Консультация 
доктора бесплатна.

Санаторные путёвки

В НовГУ можно получить и комп-
лексное санаторное лечение. 

Здоровое питание, витамины, 
массаж, лечебная физкульту-
ра — три недели студентам-бюд-
жетникам это предоставляется 
бесплатно, а сотрудникам вуза 
со скидкой — за 1430 рублей. 

«В санатории-профилакто-
рии мы оказываем услуги по га-
строэнтерологии, эндокриноло-
гии, кардиологии, неврологии, 
офтальмологии и при заболева-
ниях опорно-двигательного ап-
парата», — комментирует глав-
ный врач Медицинского центра 
Виктория Егоричева. В профи-
лакторий записываются после 
травм, с хроническими заболе-
ваниями, на ранних сроках бе-
ременности, с болезнями ды-
хательной, нервной систем, 
доноры. Слабое зрение, стресс, 
недосып и головные боли — тоже 
повод пройти курс лечения.

Особое внимание уделяется 
здоровому питанию.

— Разработано специаль-
ное диетическое питание: стол 
для хронического гастрита, стол 
при заболеваниях печени, ме-
таболических нарушениях, ал-
лергиях. Отдельный стол для 
больных диабетом. Под каждый 
стол разрабатывается меню. 
Идёт строгое отслеживание ка-
чества продуктов, сроков год-
ности. Вегетарианского стола 
нет, но овощей, фруктов и круп 
в меню много, — рассказывает 
Виктория Егоричева. — Плюсом 
к диетотерапии идут минераль-
ные воды. У нас трёхразовое пи-
тание: завтрак, обед и ужин. 

Питание организовано 
в  трёх столовых университе-
та. Студенты получают еду 
в  Политехническом инсти-
туте, Институте экономики, 
управления и права (там так-
же питаются студенты ИНПО) 
и в Гуманитарном институ-
те в Антоново (куда прихо-
дят студенты из общежитий 
на Торговой стороне, учащие-
ся ИМО и ИСХИПР).

В год профилакторий при-
нимает от 1200 до 1400 студен-
тов и от 100 до 120 сотрудников. 
Студенты могут получить пу-
тёвку один раз в год. При на-
личии хронического заболе-
вания — дважды в год. Но это 
нужно обязательно подтвер-
ждать справками и докумен-
тами, так как количество мест 
ограничено.

Как попасть 
в санаторий-
профилакторий?

Студентам —
заявление в ауд. 6101 
Политехнического института

Сотрудникам —
в профкоме НовГУ, ауд. 1320

Виктория Егоричева
главный врач 

Медицинского центра 
НовГУ

Наталья Прозорова
Заведующая кафедрой 

стоматологии НовГУ
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ГДЕ НАЙТИ ГАЗЕТУ?

Институты НовГУ

Колледжи НовГУ

Новгородский центр современного 
искусства, ул. Большая Московская, 37/9

Правительство Новгородской
области, пл. Победы-Софийская, 1

Мэрия Великого Новгорода,
ул. Большая Власьевская, 4

«Точка кипения»,
ул. Великая, 14, 7-й этаж

«Кроссфит-клуб в Великом 
Новгороде», ул. Великая, 22, стр. 1

Молодёжная библиотека
«Читай-город», ул. Кочетова, 37, корп. 1

«Дом молодёжи»,
ул. Большая Санкт-Петербургская, 44

Театр «Малый», пр. Мира, 32а

Street food «ДОМ БЫТА»,
ул. Фёдоровский Ручей, 15а
ул. Псковская, 15
ул. Большая Санкт-Петербургская, 28

Кафе «Чёрный континент»,
ул. Кооперативная, 2/31

ЗАЧЁТКА
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Текст:  Александр Кобяков

Всех студентов разбили 
на 90 команд. В каждой 
должно было оказаться 
по 15 человек. Однако 

фактическое число участ-
ников, вышедших на старт, 
в  квест-группах варьирова-
лось — в некоторых ребят было 
больше, в некоторых — меньше.

У каждой из команд был ку-
ратор, который давал задания 
участникам. Ребята находили 
место, отмеченное в задании ко-
дом, и по нему получали вопрос. 
В одном из заданий нужно было 
посчитать количество портретов 
лучших студентов, в другом — 
найти имя автора панно, разме-
щённого на стене, в третьем за-
дании — назвать рост Чубакки 
(персонажа киновселенной 
«Звёздные войны»  — прим. 
ред.). Последнее испытание, 
например, нужно было пройти 
в Центре маркетинга в главном 
корпусе НовГУ. Там рядом с од-
ним из кабинетов установлена 
шкала, по которой студенты мо-
гут сравнить свой рост с ростом 
известных личностей — реаль-
ных и вымышленных.

Всего студенты должны были 
пройти 76 точек во всех инсти-
тутах и Политехническом кол-
ледже. Удалось это только трём 
группам — девятой, десятой 
и 37-й.

— Квест получился тяжёлым 
с  точки зрения выносливо-
сти, — говорит студент отделе-
ния лечебного дела Владислав 
Анищенко, который прохо-
дил задания вместе с коман-
дой № 37. — Нужно было много 
ходить, перемещаться по  го-
роду на  автобусах. В целом, 
пройти все точки было реаль-
но. Хотелось бы больше инте-
рактива. Чтобы выполнить все 
задания, нужно было фото-
графировать коды и отвечать 
на вопросы. Конечно, среди них 
были непростые. Иногда даже 
споры возникали, когда кто-то 
знал ответ на вопрос, а кто-то 
был уверен, что знает. До фини-
ша в нашей команде дошли не 
все — некоторые сошли с дис-
танции по ходу квеста.

РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ БЕСПЛАТНО

  Чтобы выполнить все задания, нужно было фотографировать 
коды и отвечать на вопросы

  Квест в НовГУ — возможность для первокурсников лучше узнать структуру университета

  Лучше команды получили призы, но главное узнали — как 
устроен Новгородский университет

Приключения 
первокурсников
в НовГУ
СТУДЕНТЫ ПРОШЛИ КВЕСТ ПО УНИВЕРСИТЕТУ 
И УЗНАЛИ, КАКОГО РОСТА ЧУБАККА

По словам организато-
ров, основной задачей квеста 
было научить первокурсни-
ков ориентироваться внутри 
университета.

— Правильные ответы на во-
просы в заданиях помогали ре-
бятам разобраться в структу-
ре университета, понять, что 
где находится, — говорит за-

меститель проректора по соци-
альному развитию и воспита-
тельной работе Игорь Фомин. 
— Первокурсники в ходе кве-
ста читали стенды, заходили 
на сайт университета, в груп-
пы в социальных сетях, зада-
вали вопросы преподавателям. 
Одним из заданий было на-
звать имя главного редактора

газеты «Новгородский уни-
верситет». Для этого студен-
там нужно было найти газе-
ту и просмотреть её. Благодаря 
этому они будут знать, где ле-
жат экземпляры издания 
для студентов.

Кроме команд, прошедших 
все точки, наградили лучших 
в отдельных номинациях  — 

за наибольшее количество лай-
ков под фото, за лучшие сним-
ки, максимальное количество 
пройденных второстепенных 
точек.

Организаторы сообщили, 
что готовы через некоторое 
время устроить аналогичный 
квест, но уже не по универси-
тету, а по Великому Новгороду.

Через год
студентам устроят 
подобный квест, 

но уже по Великому 
Новгороду


